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１．調査概要 

 

 

 調査の目的 

 

 議員定数・報酬の調査に伴い、杵築市議会の最高規範である「杵築市議会基本条例」の趣

旨を踏まえ、広く市民の意見等を聴取する。 

 

 

 調査方法 

 

・調査対象者 

 １８歳以上の杵築市民 

 

・調査依頼方法 

 ①２，０００人（無作為抽出）へ郵送 

 ②議会だより（令和６年８月１５日発行、第７３号）に掲載 

 

・調査時期 

 令和６年８月１５日（木） から 令和６年９月１０日（火） まで 

 

・調査回答数 

調査依頼方法 回答方法 
回答数 

（回収率） 

①２，０００人（無作為

抽出）へ郵送 

同封の返信用封筒（料金受取人

払）により返送 

598 

（29.9％） 723 

（36.2％） アンケート用紙に添付の QR コードを

読み込み、専用サイトから回答 

125 

（6.3％） 

②議会だより（令和６年

８月１５日発行、第７３

号）に掲載 

記事を切り取り、議会事務局等へ

直接持ち込み・FAX・郵送 
68 

180 
記事に掲載しているQRコードを読み

込み、専用サイトから回答 
112 

合計 903 
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 アンケート依頼文 

 



3 
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 アンケート用紙 
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２．調査結果 

 

 質問１  あなたの年齢を教えてください。 

 

 

 質問２  あなたのお住まいの地域を教えてください。 
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 集計１ （質問１及び質問２） 

 

  

 

  

杵築地域 山香地域 大田地域 未回答 総計 割合

10歳代 6 2 8 0.89%

20歳代 31 4 35 3.88%

30歳代 36 8 2 46 5.09%

40歳代 73 20 6 99 10.96%

50歳代 93 30 8 131 14.51%

60歳代 150 58 14 2 224 24.81%

70歳代 189 68 9 2 268 29.68%

80歳以上 58 26 4 1 89 9.86%

未回答 1 2 3 0.33%

総計 636 217 43 7 903

割合 70.43% 24.03% 4.76% 0.78%
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質問３  現在の杵築市の議員定数は１８人です。あなたはどの程度が適当だと思います

か。 

 

 

 

 
  

もっと

多い

ほうがよい

現状のまま

（18人）

がよい

もっと

少ない

ほうがよい

わからない 未回答 総計

10歳代 3 5 8

20歳代 2 10 21 2 35

30歳代 2 7 27 10 46

40歳代 2 10 72 15 99

50歳代 2 26 90 13 131

60歳代 2 24 185 13 224

70歳代 1 42 205 19 1 268

80歳以上 5 25 52 6 1 89

未回答 2 1 3

総計 16 147 654 83 3 903

割合 1.77% 16.28% 72.43% 9.19% 0.33%
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質問３（続き） 適当だと思う議員定数 

 
※ 「3 人以下」または「27 人以上」との回答は、それぞれ「4 人」「26 人」とした 

※ 「12～15 人」や「20 人か 21 人」などの回答は、それぞれ現状（18 人）に最も近い人数（例の

場合「15 人」「20 人」）とした 
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質問４  現在の杵築市の議員報酬月額は３４万円です。あなたにとって「立候補したい」

または「適任者に立候補を促したい」と思えるような報酬額はどの程度が適当だと

思いますか。 

 

 

 

 

 

  

もっと

多い

ほうがよい

現状のまま

（34万円）

がよい

もっと

少ない

ほうがよい

わからない 未回答 総計

10歳代 1 2 3

20歳代 3 13 16 3 35

30歳代 5 15 17 9 46

40歳代 14 35 34 16 99

50歳代 26 46 42 17 131

60歳代 34 61 107 22 224

70歳代 26 97 113 30 2 268

80歳以上 13 38 32 5 1 89

未回答 2 1 3

総計 122 307 361 104 4 898

割合 13.51% 34.00% 39.98% 11.52% 0.44%
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質問４（続き） 適当だと思う報酬額 

 
※ 「3 万円未満」の回答は、「3 万円」とした 

※ 「32.2 万円」や「＋0.5 万円」などの回答は、それぞれ四捨五入（例の場合「32 万円」「35 万

円」）とした 

※ 「20万円か 21万円」や「45～50万円」などの回答は、それぞれ現状（34万円）に最も近い金

額（例の場合「21 万円」「45 万円」）とした 
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質問５  議員定数・報酬に関すること、また議会に対するご意見やご提言がございましたら

ご記入ください。 

1 
前回は無投票だったのて、やはり選挙で選ばれるのがよいと思う。選挙をする為に

定数を減らさなければならないのではないか。 

2 

細かい補助金等廃止がままある様に聞きます。 

地域活性化を議員さんで目指して頂き、その暁月での報酬は市民皆さんが認め

るのでは、正に達成報酬が給料の考え🟰税金から頂くのですから 

3 

デジタルの時代についていけないような議員に新しい、これからの時代にあった案が

何か浮かぶのだろうか？若者が出ていくのはなぜなのか議会で議論してほしい。何

が原因なのか。議員は少なからず魅力的な市を作る案を出せるか。その責任も痛

感してほしい。 

4 

あまりにも杵築をベースに物事が進んでいるようなので、杵築山香大田でそれぞれ

定数があっても良いのでは？あと何期か勤めていただいたなら引退してもらう制度

もあるのではないか、報酬は安すぎるだろう、安ければそれなりの仕事しか思いつか

ないだろうし、責任も持たない、不労収入にしかならない、もっと責任を持たせるべ

き 

議会だよりを見ても、つまらん質疑ばかり市民の為になっているのか、甚だ疑問 

5 

やる気のある議員に対しての議員報酬月額は現状維持でも惜しくは無いと思う

が、今後の人口減少や財政難の杵築市の事を考えると今よりも削減して税金を

他に回すべきではないのでしょうか。 

6 社会状況に応じた賃金にすべきである。 

7 

杵築市はエリアが広いのでエリア別に定数を定めた方が良いと考えます。 

議員数については、現状でも困ってないので、減らせるだけ減らして、一人あたりの

報酬を増やすことで活性化されると考えます。 

現状 18 人×34 万円=612 万円 

例えば 10 人×60 万円=600 万円 

もちろん、人を減らせば一人あたりの負担は増えるが、その分、報酬を増やすことで

少数精鋭の体制が構築出来て、本気で世直しを考える人が残るはず。 

8 

少数精鋭 

誠の政治家を求む 

かつてのにぎわい創出に期待 

9 

議員定数は他の市町村当比べると現状で良いと思う!報酬も現状で良いと思うが

税金から支払っているので、ちゃんと仕事しているか?無駄な税金使ってないか監

視してほしい! 

10 セクハラ、パワハラ、カスハラ等の教育、効果確認を定期的に実施して下さい 

11 
人口が減っているので将来を見据えて先手を打ち、思い切って議員定数を減ら

し、議員も若い世代にバトンタッチし新しい風を入れていくべき。 
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12 

今まであまり考えた事はありませんでしたが、 

他の市町村を見る限り報酬は妥当なとこではないでしょうか。 

議員定数は減らしても良いように思います。 

議会に対しては、財政難の最中支出を減らす事も重要ですが、収入源を増やす

事も考えていって欲しい思います。 

より暮らしやすい市になるように頑張って頂きたいです。 

13 

杵築市の財政を考えると、人数も 34 万円も多いのでは？と思いますが、それだけ

の仕事をして頂けるならいいと思います。それほど豊かではない生活をする中で税

金を払っているわけですから、少しでも杵築市でよりよい生活を送れるよう頑張って

頂きたいです。 

14 
議員の質的向上、活動量の向上、年齢層の若返り、女性の活性化等、根本的

な市議会議員の体制を構築が必要と思います。 

15 他に収入があると思われますのと毎日活動してる訳で無いと思うので減額すべき。 

16 

年寄りが選挙投票数の大半を握っている限り、何も変わらない。(癒着、利権な

ど) 

杵築市公式 SNS が有名人の SNS に金を工面して欲しいと投稿しているのを止

めない市長や議会はどうしようもならない低俗だと感じる。 

議員は完全成功報酬制にすべき。 

何のための公約か分からない。 

達成出来ない人は報酬無しで辞めて頂くしか無い。(上フォームは 0 が入力出来

ず仕方なく下限の 3 にした。) 

17 

議員を減らすことで杵築市のことをしっかりと考える議員が当選すると思います。議

員になって自分の懐を肥やすと考える議員は杵築にはいないと思いますが、そのよ

うな議員が出ない事を望みます 

18 

報酬や定数を検討する中で、もう少し資料を増やして欲しい。また 選挙にかかる

費用などがわかるといいと思います。なので、ぜひ議員さんの事前にアンケートの結

果があるといい思います。 

19 

働き世代を議員にと考えるのならば、その人が本来ならば稼ぎうる報酬を支払うべ

きと思う。一方で、議員は他の収入源があるくらい優秀な人が良いとも思う。また、

①議員を自治協数くらいに減らす②議員の人数を増やしてその分負担も分散さ

せ、報酬も分散させる③議員を各年代から出すようにするなどはどうでしょうか。議

員数も報酬額も、議会、ひいては杵築市のありたい姿を基に根拠を詰めて決めて

いくことが大切と考えます。 

20 

議員が多い。類似団体と比較して多い少ないはあるかもしれないが今の杵築市に

18 人も議員は必要ない。何をしているかも分からない。議会が始まっても中身の

ない質問ばかり。人数を削減することで報酬だけでもかなりの額になる。杵築市は

お金の使い方が下手くそだと思うので、もっと削るところはあると思うが、議員の人数

も真っ先に削るべき項目であると思う。 
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21 
財政が破綻しかけたおかげで うしろめたさが あります。昔の市長達が悪い事をし

た後始末をさせられてる感が すごくあります。早い脱却を願います。 

22 

こんなアンケートを無作為に送りつける作業をする時間や労力、費用があるならも

っと別の方法や杵築のことを考えて欲しい 

議員定数や報酬に至るまで、中でやってる市議員が感じる事では？ないのでしょう

か…市民や村民に分かるはずがないし、不平不満しか生まれてないと私一個人は

思う 

報酬を上げると仕事するような市議なら要らない こんな事だから杵築は発展しな

い 2 年ほど前に U ターンして感じてる 残念しかない 

23 

議員報酬は、会社経営と同様、財政状況に応じて、変わるのが自然。ネット検

索すると、議員報酬の上位として、横浜市の 953000 円、平均額として、423000

円がでてくる。杵築市の市議会議員の報酬は、杵築市への貢献度に応じて、支

払われるべき。貢献度に応じて報酬額が増えれば議員は「やりがい」を感じ、立候

補者も増えるのではないかと考える。 

24 毎日出勤しても、34 万円も貰えない。 

25 

人数を減らし報酬を上げる事で 

立候補者を増やし、 

より質/意識の高い人による市議会の運営をしてほしい。 

財政難の状態であっても 

人数を減らせば報酬を上げてもいいと思う。総支出は変えない。 

26 

議員定数について、参考資料から考えると杵築市の人口では 16 人くらいでもよい

のかもしれないが、あまり少数になると視野が偏ったり力の大きい方へ引っ張られた

りすると思う。多数いれば、多様な意見が交流されることもあるが、人数よりも議員

としての資質が重要で、公平で多岐に広い視野を持ってより豊かな杵築市となる

よう論議できる市議会の風土は必須。何より自分ごととして市民（学生から）が政

治に興味を持つ工夫が必要。 

27 

現役社会人ですら 34 万円稼いでいる人は少ない。ただでさえ財政難なのに報酬

がありすぎると思う。きちんとしているならいいがそうは感じない。年金もあると思われ

る。報酬ありきで議員になるという人は信用できない 

28 

定数に関しては人口減少率に合わせる形で減らす必要があると思います。その分

現役の議員さんたちの報酬をあげること、議員になりたいと若者たちが思えるような

魅力ある職業になるようにして欲しい。自治は奉仕の精神が大切とは思いますが、

貢献度合に応じての長期的な報酬システム等新たなことも検討していって欲しいと

感じます。 
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29 

議員の人数や報酬ではなく アウトプットを何をしたのか見せて欲しい 

改革が目には見えない為 人数を増やす必要性 報酬を出す必要性がない 

杵築市が人が集まる 人が金を使いたくなる 魅力ある市に早急に改善する人が

必要 アウトプットと同等の報酬を渡すべき 

杵築市に移住して 10 年になるが何の変化も見られない 

企業だったら全員クビです 古い考えと人材を変えるべき 

30 

「無投票になることがない」のが望ましいと思います。杵築市の将来を真剣に考え

てくれる若い議員が出てきて欲しい。若い議員が生まれるような環境を醸成し、若

い人が牽引する、そういう杵築市になってほしいと心から思います。 

31 市民の為に何をしているかわかりにくい。 

32 議員が高齢すぎる 

33 

仕事内容や議員になる方法の簡単な説明を郵送等で行ってみてはどうでしょう

か。 

ネット等で調べれば分かりますが、わざわざ調べる機会もほぼ無いと思うので知る機

会を与えて興味を持ってもらいます。 

34 

議員報酬を増やしたいのであれば、杵築がもっと潤ってからで、良いと思う。 

それまでは、議員報酬も 32 万で良い。 

もっと議員として、杵築の為に潤うように、何かできる事があるのでわ？ 

35 

定数、報酬については問題ありません。議員として市の発展に尽力を尽くしてもら

えれば報酬を上げてもいいと考えます。企業誘致、一次産業の補助、人口削減

対策等しないといけない事は沢山あります。市の職員も余剰な部署も見受けられ

ます。適切な部署に配置して議員の補佐的に対応をしてもらえればもっと発展し

ていくのではないでしょうか。税金の無駄使いにならない様に責任を持って行っても

らいたいです。 

36 
市職員らの意見も聞きながら、杵築市が更によくなる為の政策を共に考える事

で、ブレイクスルーとなるかも。 

37 
何の仕事をしているか目に見えない 

不要な人ばかりとしか思えない 

38 
議員一人一人の活動や成果等で杵築市のためになっているなら報酬が高くてい

いと思う。なので一概に多い少ないなどは言えない。 

39 
類似市町の人口比から計算すれぱ議員定数は 16 人とすべきで、報酬は 36 万

円となるが物価高のおりでもあり現状を維持すべきと考える。 

40 
大きな企業を誘致するように頑張ってもらいたい。雇用が産まれなければ、人口も

増えないのでは? 

41 人口 2000 人に 1 人でいかが？ 

42 無投票当選は改善すべき。 
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43 

広報など読んでも 議員さんの活動が分かりにくいので報酬が多いのか少ないのか

分かりません 

定数に関しては人口が減りつつあるのでこの先減らす方向でいいかと思います 

44 

出身地域の代弁者となるだけでなく市内全域を見渡せる議員であって欲しい。市

内人口の減少、市の財政状況に合わせて議員定数を変更する条例等を制定す

べきである。 

45 

杵築市に移住して３年が経つが、議員が活動しているところを一度も目にしたこと

がない。 

市民の声を拾う努力はしてるのだろうか。議員自身の活動を市民に報告する努力

はしてるのだろうか。 

今の時代に議員自身のホームページすら持たず、SNS すらもやっていない人が多

い。 

これでは各自の政策や理念すら見えてこない。 

議員の発信機能が弱すぎる現状は、市民の立場からすると残念すぎる。 

46 
県内の類似市町の議員定数.報酬額の表から現状の議員定数と報酬が妥当か

と思われます。 

47 

人口減少にともない議員数を削減するのが良い。 

一方で報酬は物価上昇、所得額の増加もふまえ増額は必要。 

少数でも市政に誠実に取組む議員を確保するためにも報酬は低く抑えるべきでは

ない。 

48 

報酬については 60万と書きましたがこれは 60歳以下の上限で考え年収 720万。

それなりの報酬と引き換えにしっかり民意を議会に伝えて頂きたい。また、60 歳以

上は 20 万でもいいと思います。一般企業は 60 歳定年で年収は大幅に下がりま

す。議会も若い世代には報酬を高めまずは報酬で興味と志を持ってもらい、60 歳

以上の世代は報酬額ではなく志で議員を務めて頂けるのがよろしいかと考えます。 

49 
議員活動に安心して取り組めるよう十分な報酬とし、その代わり選挙でしっかり評

価する市民の意識を高める必要がある。 

50 
議員としての仕事をしっかりしていれば報酬は高くても良いと思うが、現状では高く

感じる。市議会議員様あなたの本業は何ですか？ 

51 

議員は各地区 3〜４人ぐらいがいいと思っています。理由は財政再建のためには

議員の数を減らす必要があると考えているからです。ただ、各地区に 1〜2 人だと

議員の権力が強くなるので、上記の人数に設定しています。 

52 

若い世代が移住、定住し、子どもを産み育てられる環境にしていかないと杵築市

の未来はない。高齢者への敬意はありますが、未来を想像できない、その未来の

ために活動できない議員はいらない。 
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53 

定数を減少してその分報酬額を上た方が良いと思う。人口減少で議員の立候補

する方もいなくなっているのでは。選挙の時の公約を目に見える様日頃から頑張っ

てもらいたい。市の財政破綻危機問題に取り組んで欲しい。市の職員の人数や

報酬額も一緒に考えてもらいたい。他の市と比較してお高い様ですけど、税金が

高くなっても大変なので杵築市を魅力的な市へ発展させて頂きたい。 

54 

議員 18 人は多いと思う。 

4 人減らすと予算が約 1600 万増え、財政も違う所にあてれると思う。 

インターネット光を早く大田にも引いてほしい。 

55 

前回(令和 5 年 4 月 23 日)の市議会議員選挙では、定数 18 名に対し同数の

候補者となり無投票結果となった。少なくとも選挙戦にならなければ民意を反映し

た議会とは思えません。この際、議員定数を見直して地域住民の民意を反映した

議会を目指していただきたい。 

56 
議員に対する出費を減らして住民税を減らしてほしい。結果、個人が払う税金を

減らして欲しい。 

57 
議員定数についての最終的な理想は、それぞれの地域人口に応じた割合で、男

女比が 1:1 に近くなるようにすることですが、現状では不可能でしょう。 

58 
兼業ができ拘束される時間の割に報酬が多いと思う 

報酬を増やすには 定数を減らす事からだと思う 

59 

人口減少の中、定数削減は至極当然のことだと考える。全庁的に継続的な行革

に取り組んでいる中、議会において積極的な議論にならないのが不思議である。

削減分の歳費を報酬増の財源に充当し、議員となるべき人材の確保を図る。 

また、人口一万人当たりの議員数などの定数基準を設け、ルールを明確化し適

正に運用することが必要と考える。 

人口は毎月刻々と減少している。早急に取り組むべし。 

60 報酬目当てに出ている議員がいるので定数は少なく報酬も少なくていい。 

61 

議員報酬を 15%さげる 

杵築市の財政からして議員の定数、報酬があわないと思う。 

市民は杵築市の苦しい財政のなかで厳しい生活を強いられている。杵築市のため

に本気で一生懸命頑張ってもらえれば高い報酬はわかるが今の現状からしてこれ

が妥当だと思う。 

議員が市のために日頃どのような活動しているのか良く分からない 

62 もっと空き家を活用してもらいたい 
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63 

女性議員が少なすぎる 

せめて 3 割 若い方の移住を 

促進したいのなら、古い体質を根本から変えるべきだ 

過去に捕らわれた考えでは何にも変わらない 

移住して来た者として魅力が感じられない 

若い世代の議員さん方の意見を全面的に受け入れサポートとしてみてはいかがで

すか？ 

64 

市民の減少しているのに、今のままの議員定数ではおかしい。報酬も人と比べると

高い。報酬に合った仕事をしてほしい。今のままだと若い世代は選挙に行かなかい

と思う。 

65 

議員立候補の時は地域の代弁者として、活動していきますの、意気込みも次の

選挙までは、姿見ることはなく、杵築が元気なくなっている、原因の一つでは現状

見てまわり、声をすくいあげては⁉️ 

66 
定数は他市と比べ若干多い様に思います。人口から考えると地区 14 地区から 1

名(杵築地区は 2 名)として 15 名が妥当と思います。 

67 

議員定数はともかく、報酬はある程度なければ 若い人は立候補出来ないと思

う。高齢議員は定年を設けて、未来を担う若い人の立候補を促すようにしてもらい

たい。未来を見据えた政策と 活気のある杵築市にして欲しい。 

68 
現在の人口…今後更に減り続けるであろう人口をみたら議員数を減らすべきで

す。仕事は十分できると思います。 

69 人口の割には議員が多すぎる 

70 もう少し、山香地域の活性化を願いたい。 

71 
①類似市町と比較すれば、議員数と報酬は抑えるべきだ。 

②議員視察は可能な限り WEB 会議にして出費削減を努力すべきだ。 

72 

人口減少が続く中、現状のまま議員さんには頑張って欲しいと思いますが、無投

票当選はいかがなものか❓️報酬については、少ない金額で頑張って欲しい現状で

良いのでは 

73 

議員は市民の身近で、地域の問題の解決策を考えたり実践したりする立場と考

えるが、選挙の時以外で意見を聞いてもらえる機会等いっさいないのが現状です。

困り事だけ聴く議員活動だと地域課題は見えずらいように思います。日頃からもっ

と地域に出て市民の声を聴く活動をしていただきたい。地域がどうあったらよいか熱

く思ってくださる方が議員になってほしいです。 

74 
基本的に議員定数を減らし、報酬を上げ、議員が、より責任感と使命を持って活

動出来るようにすべきだと考える。 

75 
選挙で選ばれて議員だと思います。 

議員の生活も保障してあげないと、それなりの議員が育たないと思います。 
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76 

〇〇議員さんの「大規模災害時の水、トイレ対策について」。これが 1 番よかった

です。奈多方面の道路工事、かなり長期間していますが、もっと危ない箇所の修

復に使うべき。避難所の備蓄表見ました。いちばん困るトイレ対策をしていません。 

私は海のそば住まい。耐震相談するも市役所からは再来年も予約いっぱいと言わ

れました。そんなことあるのでしょうか。空き家を近所で集まれる避難所にする‼️どこ

に言えばいいの？ 

77 

議員の答弁で他市町村の状況は？という発言が多くあります。そうであるならば、

議員定数も議員報酬も他市町村の低い（少ない）ところに合わせるのが市民感

情に則っていると考えます。また、議員の方の質問のレベルが毎度低く、自分で調

べればわかるようなことを聞いていたり、ニュースでかじった程度のことを聞いていたり

と、その質問に何の意図があるのか不明瞭です。批判をするのであれば、実現可

能性のある対案を提示するべき。 

78 

他市町村と比較しても、人口当たりに対しての議員数が多いと思います。しかも報

酬月額が高い。杵築市は消滅する可能性があるのに、削れる所は削るべき。市

民は日々節約して、物価高に悩まされています。 

79 

議員報酬について、国東市と、同程度でもいい、人口の比率からして相応だとお

もう。議員定数は、もっと前から、議員みずからが検討して、市民に理解を求める

ものでは？市民の人口減少もあり、人口問題も無施策で、人口増可が見通せな

いなか、議員定数は、14人位で良い。 

80 無投票当選にならないようにして頂きたい。 

81 
県外研修が形骸化しているようですが、自己負担金はあるのですか、もし無いのだ

ったらおかしい、まさか、日当まで貰っていることはないでしょうね。 

82 

他市町村、例えば当市より人口の少ない日出町などを比較参考にすれば、議員

定数や報酬がどの程度が適当か必然的に解は導出できる筈です。市民の生活

状況を鑑みて痛みを分かちあう行政であっていただきたい。日々の生活に５円・１０

円に大変な思いをしている市民もいます。 

あと、環境面で放置状態（登記不明も含む）の竹藪があちこちにあり、他人の家

屋敷の庭や畑に根を延ばし迷惑している箇所もある。移住には先ず環境から。 

83 

若者が議員となって議会を活性化させる必要があると感じます。 

何故今回無投票となったのか？ 

何故若者が議員となりたくないのか？ 

議員報酬額や議員の定年制を検討する必要があるのではないでしょうか！ 

84 

大田在住なので、このままだと将来、議員さんが居なくなる可能性もあり、確実に

地域にひとりは欲しいと考えたら、小選挙区制度を導入するのがベストと考えま

す。定数減らして我儘かと思いますが、ぜひ検討してもらいたい。 
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85 

今後も人口減少が続く中で、議員定数は適宜見直すべきだと考えます。逆に、物

価が高騰していく中にあっては、これはスライドさせる形で、上げていく事は必要と考

えます。 

※年金ももらっているような方ばかりで無く、若い方が議員になれるよう、各種手当

の拡充も必要かと思います。 

86 杵築市が存続するための活動が見えない。 

87 

杵築市の今後について、健康寿命を伸ばすよりも少子化問題について考えていく

必要があると思う。今の若い世代は結婚したくてもお金が必要→結婚を諦めるの

が大多数だと思う。それに対して豊後高田や国東等の補助金や制度が整っている

のを見て、移住する人が増える一方で杵築市の住人が減っているのだと思う。 

また出産祝いは嬉しいが、ゴミ袋は正しいのか？もちろん生活に必要な物ではある

が出産祝いとしてあげるのはおかしい。 

88 

大田地区出身、杵築地区在住です。議員報酬はてっきり 20 万程と思っていたの

で、こんなに貰っているのかと驚きました。地域の為に頑張っておられるのは充分理

解し、感謝しておりますが、近隣市町村の発展と報酬を見た時、この額は今の杵

築市としては決して妥当とは言えないのでは無いでしょうか？フルタイムで手取り 11

万。これが市民の現実です。杵築市役所職員の給料も正直疑問があるので、こ

れを機に見直して頂きたいです。 

89 

財政難だから議員数減は当然だと思う成果が市民に見返りとして実感しない以

上、何してるかわからない議員ばかりだと思う。 

杵築市が活性化・発展しない限り、報酬減額【20 万前半ぐらいでも貰いすぎ】は

当然だと思う。査定制度を設け報酬が変動する仕組みがあればと思います 

90 議員の最長任期の見直し、定年制度を設けるなどを希望。 

91 

議員の方の仕事が毎日出勤するような一般の会社と違う面も考慮すると 34 万ん

は高い 

日出より人口が少ないし 国東よりは多い所を比較しても 34 万は 多いです。 

ですが 議員数を１５人に減らして その分労力が増えるなら 

33 万で妥当な程度かと思います。 

 

現状の金額以外に手当てなどが付くなら  30 万ぐらいに減らしても良いのでは 

92 
議員の日頃の活動が、よく分かっていないが、定数を削減して、議員が他に職を

持つ必要がない程度の報酬に増額し、杵築市の為に活躍して頂きたい。 
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93 

議員定数が多すぎるとまとまりずらい、スピードをもって市政を進めてもらいたい。

（選択と集中を期待する）。 

議会に関しては、市の回答が曖昧。危険ごみに関しては周知は不十分（初めて

知った）、また、道路の除草に関しては不十分で特に雨の日は木々が道路の中央

まで垂れ下がっている（車の走行で危険）。健康寿命は大切だが、視点がウォーカ

ブルは理想的だが速攻性がなく利権がみえる、もっと現実的な施策、例えば体育

館の整備 

94 

報酬額は他の市議会額と人口比率から査定していれば物価高もあるし妥当か？

と思います 

将来消滅する市に入ってる事 山香中に陸上部が無くなった事 不登校生徒が

増えている事が一番心配です〜 

95 

一般人に議会の仕事量は分からないし、内容の重用性も分からない。類似市町

の資料も今の体制がそこそこ妥当だと言い訳しているように感じる。よそがしている

からとか去年もしたからなどを仕事の根拠にしてほしくはない。ましてや、市民が言う

からと我々のせいにされてもこまる。繰り返すが、一般市民は議会の仕事量は分か

らない。それくらい議員で解決するべき。それができなくて、重用案件の決定権を持

たせていいのかと思う。 

96 
無投票ということは、市民の代表でもなんでもないと思います。真に市民に選ばれ

た方たちに市のことを考えていただきたいです。 

97 

これまで議会だよりを読むことはあまりなかったですが、一度目にしてからは議員がど

ういう質問をしたかが分かり、興味深く読むようになりました。 

もっと突っ込んだ質問をしてほしいとも思ったり、普段市民の意見を吸い上げて質

問できるよう、もっと議員のほうから市民に寄り添って欲しいと思います。選挙のとき

の挨拶だけでなく…。 

98 人口が減る一方なので、議員定数減は、必然です。 

99 

各議員さんが視察研修に行っているが金を使うだけで杵築市に繁栄されていな

い。 

各議員事が杵築市に実行して来た内容を明確にして欲しい。議会で質問して投

げ掛けて終わってしまう。杵築市が目で見て変わる姿が 

観える活動を期待したい。予算を使い切る事が仕事ではない。 

100 市民の声をよく聞いて回り、それを議会で検討し、実施する。 

101 

市議選の無投票状態の改善必要。議員数を減数した分の報酬額を増額し、議

員一人ひとりの役割と責任を明確にして実効性のある地域課題の改善取り組み

を希望。 
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102 

杵築市は財政難なのに議員の報酬が多いと思います。議員の人数を 2 人減らし

たうえで 32 万が妥当だと思います。議員だよりとか見てもいつも同じ質問ばかりで

話が進んでいるように思えません。毎回同じ様な質問をするぐらいなら議員の人数

も今みたいにいらないと思います。若い人ばかりにする必要はありませんが 70 歳を

過ぎたら引退した方が良いのではないでしょうか? 

103 

厳しい財政状況や、人口減少、自治体間の競争の激化に対応する為には、もっ

ともっと議員は勉強すべきだと思う。例えば。市外からの企業誘致に、議員の人脈

が活かせませんか？もちろん市民もムラ社会からの脱皮が必要だと思います。 

104 
今後も人口減少は続くだろうし、豊後大野市の面積は杵築市の倍以上でも次期

からは、定数 16 にするという。市全体を見渡す広い視野を持つ議員を望む。 

105 

議員の日頃の活動が分かりづらい 

ポーズではなく杵築市の為にはたらいて頂きたい。ヤル気があれば草刈りても何で

もできる。その上で議員定数を減らし、報酬額を上げると議員のモチベーションも上

がると思う。 

106 

前回定数減をせず無投票になったことを重く受け止めてもらいたい。今後も人口

減少に歯止めがきかない状況の中、前回減らさなかった議員定数も含め今度は

多く減らすべき。現議員の決断を多くの市民が注視している。 

107 議員個人の能力が低すぎる 

108 

市の財政や議員の活動の熱意や内容によって、議員報酬や議員定数を増減さ

せる必要がある。コロナは無意味なので感染対策不要。大分の杵築産の鰻屋さ

んがあるといい。いこいの湯の温泉浴場を新しく改装してほしい。小熊山古墳を整

備して、観光や新しい古墳型の墓地にして欲しい。高齢者の終活サポート。建物

の解体やリノベ、リフォーム、家の建築。交通標識の色褪せ看板の再設置。スポー

ツ、スーツよりも家の建築、解体。 

109 

少数精鋭化を目指すべきで、15 人・40 万円でも今より総額は 12 万円下がる。

34 万程度の額では、その忙しさと選挙による落選リスクを考えると割りに合わない

から、無投票当選を招く。議員と市長はじめ自治体職員が一体となってプロジェク

トチームを造り、成果を競って市を発展させるべきである。健康長寿日本一は内

向きの施策であって、転入者増や出生増には繋がらず、このままでは日出町と国

東市の間に埋没する。 

110 

前回無投票だったことを考えると、選挙で選ぶという前提から定数は削減して、次

回は選挙になるようにするのが筋だと思う。また議員のなり手不足を解消するため

にも報酬は大幅に増やすことが必要。大分市は 60 万円だ。そうしないと議員が会

社経営者の掛け持ちや定年退職者ばかりになってしまい、若い人や女性、社会

的弱者の声が届かなくなり、ますます市の活気が失われてしまうだろう。また定年制

を導入するなど思い切った改革も。 

111 
第２の夕張市にならぬよう、市議の踏ん張り時。また、市内ばかりに税金を使って

いるように思う。山香、大田のためにも使ってほしい。 
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112 
インターネットやケーブルテレビを活用して、市民の声が直接議会に届けられるよう

な仕組みがあれば良いと思う 

113 

若者に対しての支援が少ない。 

具体的な施策が見えない。 

杵築市発信での施策をやっていくべき。 

114 

消滅可能性自治体の話しが出るのに、誰も議員定数の話しが出ないのはどうかと

思う。 

もっと多くの自治体を見て企業の誘致、大きな商業施設の誘致に力を入れて人

が流れ込むように取り組んでほしいし。 

115 

人口が少なく減少もしているのに、日出や由布より議員数や報酬が多いのがおか

しい。 

黒い噂も絶えないし、議員も市長も全て入れ替えて、女性議員も増やし、議会の

若返りと新鮮なアイデア、迅速な対応、クリーンな議会を望む 

116 

杵築市は、過疎化が、進んで、他の地域比べたら、すごいおくれてる。企業誘致

も、もっとするべきだし、なんにも変わらない。城下町も小京都と言ってるけど、お客

さんは、少ないまま。若い世代は、杵築に住みたくても、隣の日出町や、別府に住

んだ方がいいと言ったりもしてる。なぜ変わらないんですか？ 

117 ぎいんのかつどうがみえにくい。 

118 

若い人や女性が選挙に出やすいように、選挙にかかるお金を公費で負担すると

か、選挙公報を出して、どんな考えの人が選挙に出るのか知る機会がほしい。 

子どもたちや若い世代の人たちと議員が話しをする機会を作ってほしい。子どもた

ちへの主権者教育も、議会から派遣して議会を身近に感じられるように、子どもた

ちが将来議員になってみようかなと思えるような教育の機会を提供してほしい。 

119 

議員になら手が少ないと聞いています。 

問題だなと捉えていますが、現在の杵築市の状況では、定数減が必要と考えま

す。 

財政面からみてもです。市のことを熟慮して、杵築市の未来を描き、それに向かっ

て議会全体が進んでくださるよう望みたいです。財政難は数字的に解消されたの

かもしれませんが、市民には未来が見えません。 

「どげんかせんといかん」のじゃないでしょうか？ 

120 

人口減少は杵築市の対策が不十分が原因ではないと思う。家庭での人間関

係、社会での人間関係に不満があり、若い人が外に出て行くのでは？働くところの

少なさもあるのでは？少子化の原因など取り上げるのは構わないが女性へのプレッ

シャーになるのでは？杵築市は産婦人科も小児科もあり、子供も預けるところがい

っぱいある出産、子育てをしていくには十分だと考える。宣伝不足なだけでは？市

民アンケートをもっとして行っては 

121 選挙はしないと、有権者の権利 
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122 

子供に対して政策や手当てを何もしてくれない。財政難を理由にいつも子供達が

苦しい思いをしている。それは大人の都合だと思う。杵築市で子育てしたいとは思

わないのは仕方ないと思う。 

123 
人口減少、交付税頼みの財政等を考慮すれば、先生方で民間企業で働いたご

経験が有れば定数削減や報酬削減は当たり前のはず 

124 
1.視察の結果は、市政にどのように反映されてますか？ 

2.1 ヶ月に何日位議会の仕事をしているかで報酬が決まる。 

125 

他市町村と比較しても人数も報酬ももう少し少なめでいいと思います。議員の方

の活動内容が分かりづらいので、選挙の時だけでなく、もっといろんな場面で市民

に寄り添い、発信して欲しいと願います。 

126 
少ない人数で報酬をあげる事で、一人一人しっかり実績を出していただきたい。今

は成果が見えないので、頑張っていただきたい。 

127 自分の為ではなく、杵築市と杵築市民な為にもっと真面目にやってもらいたい。 

128 
人口がますます減少する中で、近隣の市町村と比べても 18 は多すぎる。今後 14

が最適です。 

129 
報酬に見合った活動をしているかわからない。 

議会以外の活動が伝わってこない。 

130 ボーナスカット 

131 
議員の定年制の導入 

年間の活動内容の明確化 

132 
議員は選挙によって選ばれるべきである。 

人口も減の為、定数、報酬共に引き下げるべきである。 

133 

消滅可能性自治体として公表されたことに、今さら危機感を覚えている議員がい

るが杵築市全体に変化がなく、人口減少し衰退しているのは最近の話ではない。 

これは今まで活動してきた議員の責任もある。 

それを踏まえて定数は減らすべきである。 

山香病院の建て替えも速やかに話を進めるべきだと思う。老朽化した汚い病院に

魅力を感じないし、若い人がすすんで勤めようと思わない。 

134 

議員定数は減し、報酬も少なくして欲しい。議員自身が節約する覚悟が無いと

駄目だと思いますが、如何でしょうか。 

其れと、県外視察を辞めてはどうかなと思います、遊びに行っているしか思えない

為。公費の無駄遣いが多いいのでは。 

135 
杵築市に若者が残れるような企業や会社をつくる体制 

福祉に力を入れるのは良いが、他にもやることがあると思う 

136 
人口も少なく仕事？少ない？ 

節約お願いします 年金も大小あるので 

137 議員さんの御活躍お願い致します。 
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138 

他、スクールゾーンの改修（杵小通り）、ＪＲ駅の改修（活性化とリムジン化）作成

⇒駅周辺の景観のスバラシサアピール、城以外のうもれている歴史のほり出し企

業誘致をしっかりと（完全な不充分） 

139 もう少し市民の側に立って考えてほしい！ 

140 

議員としての働きをちゃんとするのならわかるが、そうじゃない人もいっぱいいる。ちゃ

んと仕事をもっていて、なおかつ、みんなの為を思ってする人を選ぶこと、報酬も出

来高制がよいと思う 

市の税制のこともたずねたら、ある議員から自分たちは知らなかったといわれました。

こんな議員はいらない 

141 
報酬ではなく、もっと地域活性化についてのアンケートをした方が良い。 

大型施設を誘致したり、交通の便を良くするなど。駅が遠い。 

142 
各地域、行政区の意見を吸い上げるには現状の人数が適当。 

報酬月額が少し少ないと思う。 

143 
選挙の時以外に市会議員を意識することがほとんどない。女性議員一人はいかに

も寂しい。 

144 
議員さんがた！もっと市民のじょうきょうを深くハークして本当のせいじをしてほし

い！ 

145 

ヨーロッパの国々では低ほうしゅうで、少人数で小さな政府、など行っています 

議会 3 人組がムチャクチャな要求をしてきつきをつぶしました 

みんなで、よいきつきを作りましょう 

146 

消滅可能性都市の仲間入りもして、選挙時のみいいことばかり言って当選後はな

にもしない議員ばかり 

議員を減らして市の職員を増やした方がよっぽど良いと思います 

議員がいなくても市職員がいればうまく回ると思う 

実際議員はなにもしていないのだから 

147 議会中にいねむりがある 

148 
なかなかむずかしいことですが、議員にも定年制（停年制）（「何期目」というような）

というような制度が出来ないものか？ 

149 

どのような活動しているのかいっこうにわからない 

山香町の為になってはいない 

1 地区から 1 名より地区の為に働いてもらいたい 

150 

民意も大切ですが、この様なアンケートに係る費用すら節約すべきではないでしょう

か。まだまだムダ使いが多い様に思いますが、アンケート結果により何か変わります

か？ 

151 
無投票にならないためにも定数を減らし魅力的な議員による議会運営を期待す

る。 

152 
議員活動の活性化、市民との対話を集会も大事ですが地区等で個々の声を聞

いてほしいです 



25 

153 
・定年制をもうける 

・杵築市に居住していない人は立候補できないようにする 

154 
極論、定数 1 人だろうが 100 人だろうが今、現状となにも変わらないと思う。と思っ

てしまうぐらい何も見えないし何もない。（特に山香） 

155 

議会で質疑応答しているがその場かぎり 質問しないといけないか？ 

一応議案を出しているのであるからもう少しつっこんでいく 

その応答がその場かぎりで実施に実施出来ていない 

質疑した内容を今一度皆に反えいできたか考えてほしい 

156 選挙区制（杵築区、山香区、大田区）とする。 

157 議員のなり手を確保するにはある程度の金額を維持することが必要と考える 

158 
報酬額＋自営業の収入があり、活動内容が全く不明。議会ばかりしていることし

かみえない。もっと地域のため、みえる活動をしてほしい。 

159 人口にみあった人数を 

160 

余り少なくすると市民への気配りや市民の意見を的確に把握して市政に反映出

来ないと思う。 

給料は杵築市は今大変な時期でしょうから、収入税金に合わせて考えて下さい。 

161 

１．定数を下げたところで、市民の声の伝わりはあまり関係ない。あとは議員のやる

気の問題である！！ 

２．報酬は財政立て直しの割には下がってない！！ 

162 

①議員数＝現在でよい 

②議員報酬は他市の状況がわからないのでよくわからない 

③市政の協力をし活動してもらいたい 

163 
市の方針を観光に力を入れるのか、企業誘致に力を入れるのか、中途半端にし

ないで集中して欲しい！ 

164 
守江港、納屋港、灘手港の潮干狩りが出来るよう早期対策をしてほしい。ちんた

らしててもつまらんで！！市報・議会報告を楽しみにしています。 

165 
定数・報酬がどの程度ときかれましても、申し訳ないのですが考えたこともなかった

のでわかりません。 

166 
議員報酬を増やし、議員定数を減らし、無投票の選挙を無くしたい。 

工場誘致や産業振興を図り、活力ある杵築を推進してもらいたい。 

167 

議員定数削減の上で、総額は従来と同額→１人当りは増額になる 

定数削減は多様な市民の意見が議会に届きにくくなることを懸念する意見がある

が、削減した上で市民の意見を吸い上げる方策の検討が望まれる 

168 
財政が厳しいのだから、議員数削減と報酬削減するのは当り前。よそは関係無

い。 
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169 

◎人口が毎年少なくなる中、議員定数へらすべき 

◎報酬も少ないほうが良い、市民生活は苦しい、税金を出来るだけ安くしてもらい

たい 

・議員報酬は出席した日数で計算してもらいたい、日々での報酬はこれから先け

んとうしてもらいたい 

170 

これを書いたところで、本当に市議や議会にかかわる人々が見るとは思えない。そ

れだけ信用されていないということです。 

公の施設を私物化するな。杵築で働いている全ての人が自分たちのことを知って

いて当然と思うな。 

171 
杵築市の区長会等意見を尊重する事。 

定数は、近隣市・町を参考にして、私利私欲走るな。 

172 

市議会だより（YouTube でも）を読むと、調べれば判る様な事を確認するだけの質

問が多く見受けられる。時間の無駄なので本質的な質問だけをして有効な議事

進行をお願いしたい。 

173 若い人が議員になれるように報酬を上げる 

174 

議員になる時はいい事ばかりいって、じゃあ実行するかと思うけど姿など全然みなく

て、毎月３４万ももらってるとは知りませんでした。 

皆そうではないでしょうが、ちゃんと杵築市の為に頑張ってる人が目にうつりません。

報酬は絶対多いと思います。議員さん会ってもあいさつさえしない人もいます！ 

175 
人数が３名減少するときであり、これより少ないときは増額、多いとき減額 年間お

おむね５００万円のとき 

176 
情勢のきびしい現在、市民の為の活動として心はボランティア精神の基、活動し

て？？と考えて頑張って頂きたい 

177 

合併してから山香町の議員が少なくなった気がします。大田山香は人口は少ない

が、地のことがわかる議員さんは必要だと思います。最低人数は確保してほしいで

す。※山香温泉が１０月から木曜日休み、２０時で終了を考え直してほしいです。

（よく利用するので困っています） 

178 
市民を代表して行政をチェックする役目の議会が、行政にもたれ合っている気がす

る。 

179 サラリーマンと見たら報酬は安いと思う 

180 みんせいいいんの人をふやして、おとしよりの家をほうもんしてほしいです 

181 
市議１人１人が月一回程度市内巡回をして市内の現状を知り、問題点を洗い

出してほしい。 

182 

議員の意見が市長に認められても無視されているのにそのままにしている。 

ＪＲ駅ウラの土地利用、観光など。東芝も空いたままで市にやる気が見えない。町

はさびれるばかり。市長も議員も力不足。 

183 すべてのアンケートが公正に取扱われる事を願います。 
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184 
市の財政を安定する為に市議さんに協力してもらいたい 

市議さんも他で収入を得ている方もいるので、だ当な金額と思う 

185 

１人１人の意見が聞こえない 

風の郷、議員さん利用してますか 

国東のホテルの様に 

186 

この人数（１８人）でどのような活動をしているのかみえないので人数多いか少ない

かは判断しがたい。ただ少なくても多くてもかわらない気もする。 

報酬相当の活動が行えているのかは不明。 

市民からすると見えないし、相当の活動をしているとは思えない。市へ指摘するより

市民の方が市活動を行っているのではないかと思う場面がよくある。（→なので言っ

てもムダと思っている。）→議員の権力つかいすぎ。 

187 
毎日仕事に行くわけでなくいつも家にいて畑など家の仕事をしていてもらいすぎ。毎

日行っても１０万そこら 

188 

杵築市の現在の財政状況を鑑みてまだまだ厳しい状況だと思います。 

人口減少、高齢化と色々と財政を圧迫する材料が多々あります。それゆえ議員

の削減、報酬も減額して福祉、教育、子そだて等に注力すべきだと思います。 

この状態を放置すれば更なる財政危機になるのでは？ 

189 
議員定数は減らして、その分報酬月額を増やしていくとよいのではないかと思いま

す。 

190 議員にも定年制をしたらどうですか。例えば７０才 

191 

以前、杵築市は破綻寸前のニュースが出て、市職員達も痛みを持って仕事をして

いた。議員報酬は高いとは思わないが、議員も自分の地域のみを言うて市全体の

事を言われてる事を聞いた事がない人もいる。一律で良いのかは疑問ではありま

す。 

192 
働きによって考えれば良い！ 

年金者の生活を体験してほしい！ 

193 
中心は杵築市だがもっと山香・大田にも目を向けてイベント等で杵築市全体（山

香・大田も合せて）が賑わう様にしてほしい。 

194 
杵築市ためを考える議員が少ない。 

立候補者が少ないと、ただ出るだけで当選。無投票はよくない。 

195 

電気代等上がって生活を苦しくしているのに何の支援もない現状で議員の方は34

万円ももらいながら杵築の何かタメになることをしてますか？他県では市からの支

援あるのに杵築市は何もない…そのくせ議員には 34 万ってやりすぎです。何もして

ないのと同じ議員連中に 34 万？ふざけるな！ 

196 
良くはわかりませんが、議員の仕事内容を知りたくもあります。日出は意外と人数

金額が少ないのに驚きました。 

197 議会のない月日は、給料はなしにできないか。出勤手当で対応で良いのでは！ 
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198 

報酬をあげて議員の仕事に専念出来るようにした方が良い。 

今の議員は他の仕事をしている人が多い。片手間の仕事ぶりだから何もしてない

ように感じる。自分の地域でしか活動してない！選挙の前にしか顔を出さない。 

ケーブル TV の議会の様子を見ると内容等、本当レベルが低い。本当に市の為に

役に立つ人がいれば報酬は高くても問題ないし納得する。今の議員の方々を見る

と杵築市が成長しないのが良くわかる。昭和の時代の議会みたいに感じる。多分

市の周りの人も同じ事を言う。杵築市の議員＝レベル低い。 

道路維持に関しても他の市町村に比べ安い単価しか助成しない。 

仕事に出来ない人達に給与や報酬を上げる前に地域の為に道路の草刈り等を

半分ボランティアでしている人に燃料代でも支給した方が余程納得が行く。 

こんなアンケートをとる事じたい、紙、郵便代がムダ！SNS の時代なのに…。昭和

感まる出し！（笑） 

199 
もっと介護支援に力を入れてほしい。 

年金制度も 65 才からなら企業も 65 まで給料を下げない様にしてほしい。 

200 
議会で答弁している問題もつまらない事を言っている議員が多い。もっと市民の事

を思ってもらいたい。 

201 

議会の報酬は一般の税金で支払っているのではないでしょうか。 

値上げは考えてもらって年金生活している者としては納得が行きません。報酬は少

ないほうが良い。 

202 
毎日の仕事でもなく、市民の為？でもない仕事内容。コツコツ働く時給との差、仕

事内容。日本各地の問題ありの議員さん…本当に必要な人達なのでしょうか？ 

203 

山香町の発展の為、もっと活動して欲しい。 

田舎の方は増々さびれています。利便性を考えて山香町が良くなる事を願ってい

ます。 

204 市が破綻しかけ、財政が回復してほしい 

205 
ベテランがいるのが良いのでしょうが、70 代以上はいらない。若さがないと杵築はお

わる。ゆめタウンも杵築に来てれば、また違ったと思う。 

206 
議員定数や報酬に関しては特に気になることはありませんが、議員さんの年齢層

を若年世代を厚くしてほしいなと思います。 

207 
杵築市人口が少ないのに議員が多い、給料が多い、年齢が高い。制限したらよ

い。 

208 
報酬が高いため自分の生活の為に議員に出ており杵築市民のための活動が出来

ていない議員が多い 

209 変にジェンダー意識せず、実力で選んで欲しい。 

210 

この前の市議選は選挙がないまま、候補者がみんな議員になったので、やっぱり選

挙をして市民に選ばれた人が議員になるべきだと思います。なので定数を減らした

方がよい。 

市のお金も少ないので定数を減らし、報酬も減らした方がよい。 
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211 

市の財政がひっ迫しているのに報酬を上げることなど考えられません。杵築をもっと

豊かにしたいと思っている人に議員になってほしい。市役所ももっと積極的に議員を

発くつして欲しい。待っているだけではだめだと思います。もっと市民に働きかけてほ

しい。 

212 早急に 34 万×8 人×12 ヶ月＝3,264 万円削減し、市民に役立ててください。 

213 
質問 4 が意図的に報酬が引き下げられないようにしていてずるいと感じる。皆副業

のようになれば良い。 

214 

議員定数は各市町村の人口でのみ比較するのではなく、市の財政なども加味し

て考慮するとよい。また議会だよりでの各議員の（予算）質問内容を見ると、議員

としての資質を有しない低レベルのものも多く見られるので、議員数を減らし、少数

精鋭の人材で議会運営をしてもらいたい。そのために報酬を上げることは賛成で

す。 

215 

政務調査費の使われ方や、議員が市民のためにやっていることが見えない。今の

地位に甘んじている議員が多い。ダブルワーク議員が多いし、議会に出席すれば

日当は出る。他にも色々な手当もあるのだから、報酬額を少なくしてそれでもやり

たいという立派な人だけが議員をしたらいいと思う。 

216 
人口も減っているし、一般社会では人材不足、収入減の中で生きています。議員

の人達も身をけずるべき。 

217 
現状、議員定数 18 名で良いと思います。今後、今以上に人口が減るようであれ

ば、定数を考えていく必要がある。 

218 
市の財政が苦しいと市民に節約を言うのであれば、議員の定数・報酬も減らすべ

きと思う。議会が自ら節約の姿勢を示すべきと思います。 

219 

定数とか報酬月額がどうとかの問題ではなく、月額報酬に見合う仕事や実績を残

したかどうかです。現状市民の為になにをしたか、どう変わったかです。合併してよく

なったか？利用者が少ないとか、住民が少ない地域にはいろんなものが、なくなっ

ていってます。そこを考えて下さい。また、山香町舎へ手続きに行っても、待っている

人がいないのに時間がかかるのも考えものです。まずは利用する人や市民、町民

の為を考えて下さい。 

220 議員の活動（市民の声を聞く姿、それを地域に反映する）の姿があまり見えない。 

221 
我田引水の出来る立場にある議員は、市からの仕事（入札）を受けられない様に

する。 

222 
定数を減らして、本当に仕事として（片手間にするのではなく）議員活動される方

に、高額の報酬を分配すればよいと思います。 

223 少数精鋭で頑張ってもらいたい！ 

224 議員さんの活動をもっと明確に報告説明してほしい 

225 
報酬は調べれば分かるのでしょうが、一般市民には分からないので広報きつきに公

表してほしい。 

226 周辺部の生活に最と目を向けてほしい 
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227 市議会で無投票なんてありえない。今回（次回）は必ず、定数減にするべき。 

228 

全体的に 18人の定数ですが、地域によって立候補者にバラつきあり、地域性を考

えてほしい。（杵築地区が多い！！）山香地域、大田地域は少ない！！ 

報酬額にあった活動をしているか、はっきりいって見たことない。何をしているのかわ

からない！！貢献しているのかも不明！ 

229 
市議会議員は、地域の代表であってほしいので、一定の地域から 1 名選出する

方法も考えてほしい。 

230 
市民にもっと分かりやすく目にみえる政策や活動を示して欲しい。正直何をしてい

るか不明の議員がいると思う。 

231 議員に魅力を感じない。 

232 
市議がどんな仕事をしているのか解らないのでこのままで良いと思います。市政だよ

りを読んでも、活動内容がわかりません。 

233 

市民の意見（本気の人）の集大成とその完成結果（潤い）を出して欲しい。県外の

人達からも賞められて欲しい。立ち上がってください。良くやったな～と。代表者の

方々、お願いします。市の為に、本気で目を覚してね！ 

234 

海、山が近く絶景が広がる杵築なのに食物、景色、歴史等本物と言われる育ち

方がされていない。 

議員の選び方にしても我々市民一人一人が本人重視の元、真剣に人間性を見

極め選びたい。杵築の将来を委ねられる人を！！ 

235 定数減、報酬増額にする 

236 

人口当り（1,000人）に対し、一人は必要。全市にわたる実態を把握し、問題点を

見付けて欲しい。交通に要する燃料費や経費は必要だ。各地、老人会等へも積

極的に足を運んで欲しい！ 

237 
1.高齢化・過疎化が進む中なので少数精鋭でやって頂きたい。 

2.企業誘致が少ないので積極的に進めてほしい。 

238 活動報告して欲しい。paper や SNS等 

239 

報酬について。20 代ならば 34 万円はよいですが、本当に活躍してほしい年代（50

～60才）には少ないと思います。議員報酬のみで生活するには厳しいと思います。

責任ある仕事を辞めて…立候補する人はいないのでは？と思います。 

240 

ケーブル TV で放送する議会ですが、国会同様に事前に質疑問答が決まっている

ならば、放送画面にテロップがあれば良いのでは？ 

特に市職員の声が小さいので、何を答弁しているのか聞き取れません。 

241 

定数～報酬は上記に答えた通りです。議員さん達は私の知る限り議員さんは杵

築市のために一生懸命頑張ってる事を良く聞きます。又、自分の目で見ていま

す。 

これからも増々頑張ってもらいたいと思います。私は心から応援しています。 

242 
報酬額で動く方には、ご遠慮いただきましょう。志の高い方が多くラインアップするこ

とが一番です。 
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243 暮らしやすい、又、市が企業誘致を進めたらと思う。市民の事を考えて頂きたい。 

244 

人口減少、高齢化、財政難などの課題を持つ市にとって 9 年前の議員数、報酬

は見直しすべき。 

議員活動が見える化されてないので、推しの議員がいない。 

無感心が無投票に繋がると思う。 

245 
無投票になるような状態では良くないと思います。もっと議論をつくしてやっていかな

ければならないと思います。 

246 
財政再建途上にある中で、議員定数・報酬は多いと感じます。せめて、日出町並

には押さえたいと思います。 

247 

杵築在住 10 数年経過しています。行政のコミュニケーションがダブっています。議

員を cut とし区長・班長とのコミュニケーション強化をすべきです。（10 年後の人口

を考えて下さい。） 

248 アンケート結果をしっかり反映させて下さい。 

249 

前回の選挙の様に立候補さえしたら当選する状態は良くないと思います。（特異

な思想を持つ人が市議になる状況が生まれ、杵築の将来が不安になりますので） 

市民を扇動する様なビラ、広告を各世帯に配るのはやめてほしいです。 

立候補者による演説会、討論会など公平な方法でお願いします。 

250 
どうしていくのかの目標、スケジュール、振り返りを明確にしてほしい。 

本当に杵築のことを考えるなら職員もへらしてスタメンをそろえてほしい。 

251 
報酬を高くすると、報酬目的に議員になりたがり、議員特権と言って高圧的な態

度を取るような人には、議員になって欲しくない。 

252 
若い人、女性が立候補し、市政が活性化できるよう、政策重視の市政を期待し

ます。 

253 
老人に金を払うより若者に金を払う方が社会のためになる。金のために議員になる

ような人は必要ない。税金のムダ。 

254 

アンケートをとることが仕事になっていませんか？ 

現状の声に対してどうした取組みを行うか、行った結果を真摯に公開する方が良

い。今の市政として何をしようとしているの？これから？その様な事はないでしょうが

一方的なアンケートと感じるしフィードバックがみえない。 

255 

市報や議会報を見てもあまり身近に感じられない。どんなことをしてくれているのか

もあまりわからない。いっしょうけんめい動いてくれている方にはそれなりの報酬があっ

ても当然だが、一般会社員等と比べると多いのではないか… 
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256 

質問 4 について 

・議員報酬月額 34 万円は、1 ヶ月に平均何日勤務されているのか。 

・議会などの開催による収入が別途どれくらいあるのか又特別議会など延長があっ

た場合の収入はないのか、年間の収入はどれくらいなるのか分かると判断しやすか

った。 

 

杵築市議会基本条例に関する知識はないのですが、意見を述べます。 

・議員選挙の無投票について 

無投票になったのではなく無投票になるようにしむけるのではないか、たとえば定員

数に新人など 1 人選挙出場すれば選挙となるが辞退すれば無投票になる、なら

ば人の繋がりを利用して辞退させればよい。議員報酬額が無投票になる原因であ

るだろうか。 

・無投票になったなら議員定数を削減し選挙を実施すればよい。 

市会議員内の力 

・会社の役員や地位名誉又は、市議会議員の経験が長い人は、権力が強いの

で経験の少ない市会議員は肩身狭いように感じられる、有力な意見などが取り上

げられる事がない、したがってある程度の定年も考えるべきではないかと思います。 

・一般の会社では定年になると嘱託として通常の給料より約半分程度となる。区

切りは必要ではないだろうか。 

投票率向上対策として 

・投票率が低いと現状の有権者数で選挙は当選するが、投票率がより向上する

と不利になる事があるので、あえて投票率の向上に力を入れたくないのが、現状で

はないかと思います。一般的な市民は、高齢化社会となっておりしかも農業者年

金は少なく田、畑は、草刈りもできずの農家が多い、家族の仕事は、勤務さきが

杵築市内は少なく大分市や別府市が多い、通勤に困難である場合は、アパート

や貸家などにいる。したがって選挙があるからといって交通費や動力を自費で賄い

帰っては来ない、ので高齢者や身体が少し悪い人は、国民の義務である選挙に

行きたくても行けない状況である。 

・仮に提案として選挙の投票にいった人に対しては、市内で使用できる商品券な

どの交通費として支給出来ないものかと思います。 

公共事業の入札 

・人件費の最低賃金や労働時間、出勤日数、休暇などは正規に守られているか

考慮すべきである。 

・例として福岡県の道路は塗装工事が綺麗で痛みが少ない、大分県の道路はほ

こりのしない砂利道である。技術的な面と費用がかかわっているのではないかと思

います。 

 

※今回は意見、要望など述べる機会をいただいてありがとうございました。 
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257 
他の市町村と比べて人口数から見ると 16名で良いと思われる。又財政的なことを

考えると減額しても良いのではないか。 

258 
議員さんはなにもしていないようにあります。報酬も多すぎると思っていました。アン

ケートがきて良かったと思っています。 

259 34 万円の報酬額は多すぎると思う。何をやってもらっているのか全く分からない。 

260 新人も出たし杵築市の為がんばって！！ 

261 みんなが同じような生活が出来るようにしたい。 

262 報酬に見合った仕事しています！？ 

263 

何をしているのか全くわからない。立候補する時だけ頭が低いが当選してから成果

を残してる議員がいるのかさえわからない。 

市民の税金を報酬としてもらっているという自覚が見えない！財政破綻しそうにな

ったのだから定数も報酬も減らすべき！ 

定数を半分に報酬を倍にしては？定年制を設けるべき（75 才迄） 

264 常に一般市民の生活を助ける市であってもらいたい。 

265 

議員定数・報酬については、検討を重ねて今日に至っているので現状のままがよ

い。 

久々に女性市議が誕生したので、さらに増員を期待する。 

266 市民の希望の声が届きやすくなりますように。 

267 
一般質問が打ち合せどおり…みたいになっていておもしろくない。もっと実行性のあ

る議論をしてほしい 

268 

無投票にならない様に、定員割れをしたら人数を減らすなどの対策を取ってもらい

たい。無投票が一番良くない。財政難だが人数は減らして一人の報酬を増やし、

責任を持って市民の代表を務めて欲しい。 

269 他の地区に比べたら高い 

270 
企業誘致、大型商業施設、コストコ、スタバ、コメダコーヒー等々、人が集まる、流

れることを考えて欲しいです。 

271 ボランティアせいしんでやれ（昔にもどれ）。 

272 

市議会議員の皆さん、日頃の議会活動に対して感謝の御礼を申し上げます。今

後も杵築市民の為に安心、安全をモットーに、杵築市が繫栄し活力のある町に

成るように念じます。 

273 
議員報酬に見合う活動をしてほしい。形が見えない。 

日当で良いのではないか。期末手当・政務活動費は必要なのか？ 

274 報酬に見合う仕事をしているようには見えない 

275 杵築市の活性化を望む 

276 
議員や議員の身内が経営する企業や会社に利益をもたらす様な事はやめて下さ

い 

277 
市議会だより等で意見をしている議員の方の活動はわかりますが、それ以外の方

の活動が全くわかりません。 
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278 
赤字がずっと続いている中で、コストを抑える為にも定数と報酬は下げた方がいい

と思う。 

279 

杵築市民の為に、身を粉にして動いてくれる、人の気持ちが分かる親身になってく

れる議員が当選してほしいですねっ！！ 

大して働いて無い議員は、報酬なしで良いです！！ 

280 
議員定数は次回から 16人でいいと思います。 

報酬額は月額は現状のままで良い。人口減少対策に頑張って下さい。 

281 
〇〇議員さんの態度がおかしいと思う 

選挙前だけ職場にやって来る 

282 
子育て世帯施設、観光、移住などもっと杵築市が発展する事を重視して議会を

行ってほしい。 

283 
地球沸騰化。人口減少＝少子化＝過疎。害獣被害。 

専門家が早くから警鐘ならしていたと思いますが、未だに？ 

284 
他の市町村に比べて、杵築市は活気がないと思います。もっと、いろいろ考えて活

動してほしいです。 

285 
若い夫婦が生活でき、子供を生めて、育てられる産業誘致、起業支援、地産地

消が望まれる 

286 

・議員報酬だけで一家が生活できる程度にすべき。併せて、多数決で決定できる

最少人数まで減すべき。 

・常任委員会のあり方もゼロベースで見直し、周年開会等も検討すべき 

287 
議員定数・報酬は、市民の声を聞いて実現、その後多くなる分は OK！！光ファ

イバーをまず実現！！ 

288 市民のふたんが少ない位で現状維持できればそのままでもよいと思います。 

289 

多い方が良いとは書いたが、あくまでもその金額に見合った仕事をしているか否かで

報酬は決まると思っている。人口減少、魅力の減少、活性化できず、普段何をし

ているかわからず、どのように反映されているか不明。結局支持基盤の地域に不要

な道路ができたりなど市全体としての影響は少ない事しかできていないと思う。市

役所員市長の尻もたたけず市役所員とはその程度という言葉がでる。議員も多く

全くもって意味があるのか不明と思う所もある。より効率良く目に見えて明らかな改

革を市と連携して行ってもらいたい。今の市のていたらくは市職員、市長、議員の

せいであると思っています。 

290 
資料を読むと人口の割合より議員の方が多いと思われる 

議員の高齢化も進み、マンネリか？ 

291 

市役所の職員の数が多すぎる。市道の草刈りなど外部発注せずに、ひまそうな職

員にさせたらどうですか？全て税金です、ムダと思います。 

アンケートの集計結果を待っています。 
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292 

仕事をしない議員を減らし、しっかり仕事している議員が報酬だけで仕事が出来る

額が必要だと思う。報酬が少ないと議員の肩書を使い金儲けを考えてしまいそう。

しっかり仕事をして、皆に憧れを持たれる議員になって欲しい。 

半分は仕事が出来ない議員を選ぶ有権者にも責任は有るのだが！ 

293 

定数を少なくした分少し報酬をあげて真剣に市民の為に頑張ってほしい。もう少し

女性議員さんがいたらいいなと思う。議員選挙の無投票はさけてもらいたい。無投

票の場合定数をへらしてでも選挙をおこなってほしい（これはちょっと無理と思います

けど）絶対に無投票は考えられないです 

294 
議員定数について、豊後大野市、竹田市は定数が人口比で少ないと思う。参考

にはできないのか？ 

295 
他の市町村とのバランスを見て、定数、報酬を決めることが妥当と思う。 

仕事量にもよるがもう少し両方とも下げてもよいと思う。特に報酬については！ 

296 人口も減っているので議員の数が多すぎると思う 

297 
杵築市、山香町、大田村、全地区として、杵築市発展のために働き、分業・協

力できる議員さんのメンバーであってほしいです。 

298 
単独の仕事をもった人では 34万はなかなかもらえないと思う。議員さんの殆どは他

に定職や副職があると思うので。 

299 30～50 代の方に活躍していただきたい！ 

300 

人口比ではないが、少数精鋭で危機意識をもって活動して欲しいです。 

財政難を考えると、少し減額を！とも思うが、現状維持で情熱を持って意識を高

く保ち続けてもらいたいです。 

301 
無投票や落選者がほとんどいない選挙が続くごとに 1 名ずつ定数を減らしてもよ

い。 

302 

議員定数は、市の人口比で決めるべき。人口が増えればまた戻せば良い。 

人口を増やすための取り組みに力を入れるべきだと思います。 

企業誘致や道の駅の整備、郊外型ショッピングセンターの誘致など、まず人が集ま

る事を考慮してみては？今のままでは若い世代が居なくなる一方です。ターゲット

を絞った「まちづくり」が必要です。 

303 有能な人になってもらいたい。 

304 

杵築市に住むメリットがわからないと言われることが多いです。杵築市に住みたいと

思ってもらえること、考えてもらえることが増えるように議員の皆様には頑張っていた

だきたいです。若い立候補者が増えるといいんですが… 

305 

企業誘致し、若い人が仕事出来る市にしてほしい。 

若い議員さんが出て、活気ある議会を期待します。そうなれば報酬も多くて良いと

思います。又、逆に多くして若い議員さんを増やす。 

306 
杵築市の議員報酬は、隣市より多いのでは？上をみればキリが無いかと思いま

す。 
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307 
議員の適性検査を行うべきだと考える。議員報酬を減額にした理由は、議員が特

別な役職になりすぎていると感じたためです。 

308 
弱体化していく杵築市に対し、効果的な対策もたてれない議員の方々（私にはそ

うみえます）には、それにみあう対価を！！成果がでれば、増額すればよいと思う。 

309 良い市政を！！ 

310 兼任している議員さんもいらっしゃるので 

311 立候補者の年齢制限 

312 

定数にしても報酬にしても何を基準にして考えたらよいのかわからない。実際にケー

ブルテレビや広報等で活動を見聞きするが今ひとつピンときません。若い世代が市

政に興味をもてるような事を考える必要があるのでは？住んでみたい住み続けてみ

たいまちになるような事を皆で考えましょう！ 

議員の定年制も必要かも！ 

313 
議員は 4 年間の評価（採点）頂くのが大事！無投票は止めた元議員の無責任さ

も有る。～市長をなめている。 

314 
ロクな仕事をしていないのに報酬が多すぎる。基本給を下げ何か仕事をしたらのブ

アイ制にしたらどうか。先に市長、公務員の給料を下げろ！！ 

315 杵築市の財政のため、少しでも議員をへらしたほうが良いと思います。 

316 人口が減少している中、いまのままで良いのか？ 

317 
危険な道路があると言うのに、何十年たってもそのままだ。何も議員はやってくれな

い。 

318 

先ず、「無投票の結果」と「定数」「報酬」の関係は区別する必要があると考えま

す。 

「定数」を減らしても、議員のなり手が無ければ、結果、「無投票」になることがあり

ます。 

「定数」減少が僅かな財政削減の効果があるという考え。「定数」を減らして「報

酬」を引き上げる市町村があると聞きます。（報酬総額に大きな増減が無い、とい

う考えか？） 

「定数」を減らして、議員適任者を選ぶ。議員が市民の代表であれば、担当地域

を振り分け、市民の意思を反映させることが必要。であれば、地域の人口、面積

（密度）で「定数」を決定することが一つの根拠になるのではないか。 

人口減少が進む中で、「定数」減少は避けられないと思いますが、議員の働き方

と「報酬」が見合うものになるよう、議会の機能性、組織力が試されるものになって

くると思います。 

以上、まとまらない意見ですが、活発な議論をお願いします。 

319 人口に比例して 

320 議員定年は、ないのか？ 

321 組織票の影響が少なくなる工夫を 
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322 
杵築地域の人数が多いので分散できて議員のいない地域でも感心を持ってもらい

たいです。公共の施設の住民の活用できる配慮していただけたらいいです。 

323 
少数精鋭でしっかりと議員の仕事をしてほしい。議員の仕事は陳情では無く、行

政を監視する事。 

324 
議員の仕事内容が分からない。議員事報を読んでもいつもマンネリで結果がわか

らない。 

325 

細かいところに目が届く小選挙区制の導入 

＜例＞大田 2 人（1 人でもと考えたが 1 人では競争が生まれない為人にした）、

山香 3 人、杵築 10 人 計 15 人 

326 
どの市議が、何に賛成し、何に反対したのかを、全て公表してほしい。（年度毎に

参照できるように。） 

327 
少ない人数で一人一人が議員の出身地区だけでなく市内全域のことについて討

議する議会にして欲しい。杵築市全体の利益を考える議会にして欲しい。 

328 人口議員定数から考え財政的に月額はこの位ではと思う。 

329 
人口の減少による消滅地区も想定される中、地域活性化の議論を充分行って

下さい。 

330 

若者や女性が参加しにくい、あるいは参加したい気持ちにならないような現状が課

題です。世界的にも日本においても女性が活躍できるような体制が必要だと感じ

ます。定数内で女性の割合を決めていくのもまずは、方法の一つではないかと思い

ます。 

331 
議員定数は、市内全域でなく地域で定数を決めてはどうでしょうか。他市町村に

比べて多いと思う 

332 
福祉も大事だが農業の町です 

農業関係にもっと力を入れてほしい 

333 
今後杵築市の人口減少等の事を考慮し、財政状況を考えると、もっと議員さんに

実行力を発揮願いたい。 

334 

定数は市内、山香、大田の人口比で 16 人を分割して田舎部の声も多くとりあげ

てもらいたい。 

報酬については、年 4 回の議会のためにボーナスも含めたら田舎にしたら高給取り

であり一般市民からしたら高額すぎる 

国も含め議員が一番よい暮らしをしている。 

335 
人口の半数は女性なのに女性の議員が、今回やっと 1 名になりましたが少なすぎ

ると思います。もっと女性に声かけし増やしてほしいです。 

336 

70 歳を過ぎ、50 年ぶりに故郷の地に帰ってきました。私の勉強不足の何ものでも

ないのですが…議員さんにお目に掛かる事も少なく、諸々含め解らないのが現状

です。 

他の市・町との人口、議員定数、報酬を数字だけの比較で問う事は難しいかと思

いますが…議員数は、もう少し減らしても良いのではと思いますが。 
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337 役に立たない議員は給料下げるべき 

338 県内議員定数の平均人口割を出したらもう少し少なくても良いと思った。 

339 

主役はあくまでも市民ですよ！議員ではない！議員と地区市民の協議の場を設

けるべき。長年杵築に在住しているが議員が訪問して意見、要望等を把握すべき

だ！議員の唯一人も家にこない！ 

340 

報酬を上げたからといって質の良い議会になるとは思いませんが、もう少し人数を

増やして公平な意見が通るようにしても良いのではないかと思います。他市町村よ

り市民のやる気があって良い。 

341 
他市町村から、住みたいや、うらやましがられる杵築市にして下さい。人口増加に

つながる様な策の検討を。主たる報酬は、別にある方が多いと思っています。 

342 何ひとつ地域の為に貢献出来てない。議員として出てる意味がわからない。 

343 
・活動状況不明の議員が在る様な気がする。 

・高齢・人口減少化に対する具体的な対応・処置が感じられない。 

344 日出町にくらべて多いのではないか。人口が多く成れば… 

345 
人口が減るのに議員がこのままでいい訳はない。建物や予算が杵築にかたよってい

る。 

346 
国民年金でくらす人の気持ちがわかるよう同じ議員の年金にしてほしい。国民年

金でくらせるかどうかやってみて下さい。 

347 報酬が多い程、良い人材が立候補しやすいと思います。 

348 
議員報酬は、議員定数が減れば現状で良いと思う。議員定数に変更がなければ

減額が望ましい。財政の立て直しを優先してほしい。 

349 

財政も厳しい中で、住民サービス等他市町に比べて低下していると思います。報

酬額の適当額は市の財政と他市町との住民サービスを比較して検討されてはどう

でしょうか。現状では 10％程度減らして議員の努力を期待したい。 

350 

（旧）杵築 1 区、山香 2 区、大田 3 区で各々定数を！行政の中心が（旧）杵築

で廻っている。山香、大田地区の要望を受け止め、議会に掲げてくれる議員さん

を求める。 

351 
仕事量に対しての報酬 

必要経費は渡す等、一般的会社の様に出来たら良い 

352 旧杵築市の議員数が多いのでは？ 

353 税収を還元出来るように考えてほしい 

354 人口に対する議員定数を考える事、大事と思っております 

355 もっと活気ある杵築市にしてほしい 

356 

議員定数に関しては 10 年前から市民の声で意見を出してきましたが聞いてもらえ

なかった。財政が苦しい中、議員、職員、市民が頑張って杵築市を建てなおした

い。市長（前、石田）の時の様に、農、商、工、活気が出てきたらと思います。産ま

れ育った杵築市を愛しています。 

市民ホールが無い市なんてはずかしいです。 
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357 人口を考慮して 16 人で報酬は上げて仕事してほしいです 

358 

1.報酬が高いとか安いとかではなく、その報酬に見合う、相当に値する働きを強く希

望する。 

2.各種手当等の見直し（議会手当、出張手当、各種の委員手当等含）出張の

際必ず復命書提出し 10 年間保管すること。 

3.夏、冬賞与の見直し。 

4.年金、パート生活者とか乖離ある。 

5.日当と交通費等実費相当額を支給する改革（血税が報酬の原資である） 

6.報酬額については各地方公共団体の横見らいを払拭し杵築市独自を設定す

ること 

※報酬については、目線を一般ピープルの目線で行う事を強く々願う者である。 

※議員の資質のレベルアップ強く希望する。 

359 
議会のみでなく、もっと市民のために活動してほしい。子育てしやすい町にしてほし

い。 

360 山香病院を移転しないで 

361 
人口減少に伴い議員定数も削減が望ましい。立候補が少く選挙がないのは望ま

しくない。 

362 
今後の市の発展の為には校区事に年に 2 回位議員さん達と地区民さん達との集

いがあっても良いのではと思います。 

363 議員選挙において、無投票となったのは、報酬額だけが問題ではないと思います。 

364 報酬を上げて、もう少し杵築市の為に働いてほしい。 

365 
だれがどういう活動をしているのか、我々市民に対してどんなことをしてくれているの

かさっぱりわからない。 

366 人口が少ないので議員も少ないでよいと思います 

367 

・議員報酬については、財政難の時期に他自治体並とは考えづらい。議会執行

部が先頭に立ち、倹約に取組む姿勢が、市民の理解納得が与えられるのではと

考える。 

・議会だよりでみる一般質問は意見交換会の様でキレがない「Yes,No」をはっきり

とお願いしたい。 

・議案審議の内容が知りたい。説明、採決、質問 etc.など様子を議会だよりで。 

・アンケート結果（内容）の公表をお願いします。 

368 
杵築地域、山香地域、大田地域の議員数が人口比率にそぐわない状態になって

いる。各地区で定数を定める事は出来ないか。 

369 

国会議員も、地方議員も絶対に減らすべき！！国民にとって役に立たない議員

が何人居ても無意味 

少数精鋭でいくべき！！ただし報酬は増やして裏金など作らせないようにするべき 

この国をどうしたいのか、この町をどうしたいのかビジョンがなさすぎ。限界集落をどう

するのか考えないといけない時期が来てると思う 
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370 

議員の仕事に 100％徹する人は稀かと思います。人間だからわからなくもありませ

んが、名誉職の座に居座っている人もいます。この町の危機を本気に考える人で

あってほしいです。昨年の無投票はガッカリでした。 

371 

給料以外に政務調査費、日当手当等の諸手当がいろいろある。そして議会のな

い時は、自分の家業をやっている人が多い。 

日出町と同じ位いで良い。 

372 しっかり、他市町村を勉強して、自まん出来る市にして下さい。 

373 誠実に務めて頂ければ、報酬は高くても良いと思う。税収 up の努力を。 

374 
日出や国東とで人口が同じ位だから報酬もそれ位に。市民は苦労しています。議

員さんも苦労して欲しいです 

375 定額の金額より実績や費用に応じた金額部分を増やした方が良いと思う。 

376 

市政の大綱的な議論は議会で、市民の意見要望等は、自治協議会を活用、反

映させては。小数での議会運営が出来るのでは。報酬は提案等で評価してほし

い。 

377 自分のことしか考えてない（例えば土木とか） 

378 
無投票！その上、報酬が 34 万もあるから、議員になったとたん「えらい人」と勘違

いする議員が多いと思える。せめて 4 年間、地域の「代表」の気持ちで働け！ 

379 視察研修の良い成果をもっと行政に取り入れてほしい。 

380 市民のためになってもらいたい 

381 

参考資料をもとに回答させていただきました。 

人口減少のくい止め。高齢者、一人暮しの進む中、隅々までの目配り、気配りを

よろしくお願いいたします。 

382 

今の人口から見て 18 人は多すぎると思う 

1 ヶ月に何日出てどんな仕事をして下さってるかわかりませんが 34 万は多すぎるの

ではないかと思う 

383 

青年・主婦・多種の職域・多年代の方等、多くの方が議員になる可能性が生ま

れる為には、議会の開催は、平日の夕方から 3 時間開き、リモートでの出席も可

能とする。 

報酬は副業的になる為に少額とする。 

384 もっと知恵を出し合い人口減少を止める事を考えてもらいたい 

385 あまり働いてない人が多い 

386 
人口減に伴って議員定数は 15人位でよいと思います。地域に対する視察等も行

ってほしいです。 
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387 

はっきり言って、議員の定数や報酬については、どの程度が適当なのかはわかりま

せん。他の市の状況を見る限りでは、同じくらいなのでいいのではないでしょうか。市

に対しての要望は、市の活性化をお願いしたいです。人口が減っていく理由とし

て、働く場所がない、子育て世代に手厚い支援を充実して頂きたい。 

働く場所として、会社＆工場等を誘致する（私は是非、イケア、コストコを誘致して

欲しいです）。主人に言ったら、無理だと言いますが、何事もやってみないとわからな

いと思います。 

私は、杵築が大好きです。議員さんは、高齢な方が多いと思いうので、若い人の

意見を言える場所があるといいと思います。 

388 
・杵築市の人口が減っているのに議員数が多い！・財源を考えた報酬にしてほし

い。・杵築市職員の対応が遅く前向きな所がない。（給与が高い？） 

389 
杵築市職員の対応が悪く、他の市に移住した人がいる。これは議会を含め、考え

た方がいいと思う。 

390 税収と人口減少を踏えて定数・報酬総額を決めてよいのでは！ 

391 杵築市活性化の為頑張って下さい。 

392 

他市町を対象にして見ますと議員定数も報酬も少なくてもと思いますが、今後、

人口の減少・社会・市政の情勢により議員定数・報酬は少なくなって行くのではな

いですか。 

今後、市民の声が議会に市政にとどかなくなる事が少し心配です。議員さんのお

世話、活動が大変になります。 

393 

公費を使う事業で必要ない物が多い 

もう少し現地の事も知った方が良い 

各議員、仕事する人もしない人も居るだろうから報酬に合った仕事してほしい 

394 議員は兼業であり専業に等しい現報酬は高い。 

395 区長会権限を強くする事。議員減る。報酬は生活費になっている。 

396 

報酬…市議会において、傍聴者がいたりテレビに映っているにもかかわらず、寝てい

る議員に税金を払うことに疑問を感じる。 

定数…市のために日頃どんな活動をしているのか見えにくい議員がけっこういるの

で、定数減に取り組むべきである。 

397 

よその市町村が活発なように感じられて何とかならないかと気になります。役所がも

っと動いてほしい（文化面等）です。議員さんと市役所の皆さんが手を取って杵築

市を元気にしてほしいです。 

398 
道の駅があるといい。海が近いが、漁業が充実していない感じがする。冬場のカキ

くらいしか目立たない。 

399 
議員の定数を減らして水道料金や市民税を少なくしてもらいたい 

年金生活者はこの暑さで水道料金も負担が大きいです 
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400 

議員定数が 18 人のままなら、報酬は減額が望ましい。 

議員定数が減少するなら、報酬を現状のままか増額にしてもよいのではと思いま

す。 

401 
地球の温暖化、資源、生産できる食糧などを考えて、弱みを強みに変えるアイデ

アなどを議題にと思います。アイデアのコンテストをしてみたらと思います。 

402 

①地域密着型になっていない。市政報告会を少くとも年 4 回定期開催し、市議

会の可視化を図ること。 

②市議会の一般質問が形式的に感じる。検討する、協議会を立ち上げる、努力

するの答弁で終始している感あり。市長の決断の具体策を追求すべき。 

③政策活動は日程、会費、研修内容、成果を具体的に市長に報告を。 

④市長が豊後高田市に学べと良く発言しているが、どの程度学んでいるのか、参

考事例を政策にどの程度反映しているのか追求すべき。 

⑤このアンケートでは提出者は殆どいないと思う。一般アンケートの毎く個別に全

世帯返信用封筒付きで実施しないと意味がない。形式的、お役所型アンケート

の典型。 

◎返信用切手代を下さいませんか。 

403 
一人ひとりが地域に出向き、現場主義に徹して欲しい。議会から地域に出向くこと

（語る会）はやめた方がよい。 

404 
杵築市の財政はどうなんでしょう。議員がしっかり仕事をして下されば良いですが、

人口減だし、人数精鋭が良いと思う。 

405 

しっかり市民の声を聴いて下さって、実行してくださる方にはたくさんの報酬を渡して

下さい。名前だけの市議の方々は辞めて頂きたい。※認知症で独居生活の高齢

者をすくって下さい。宜しくお願いします。 

406 

人口が増えつつある日出町より人数が多いのは解せない 

他の市より人口が少ないのに報酬を増額するのもおかしい 

女性議員数を一定数に決めると良いと思う。1/3は望まれる 

407 定数減らした方がよい。 

408 

杵築市の人口は、年々減少をたどっている。もっと活性化させる為にも、やる気の

ある若手に出てきてほしい。年をとっていつまでも居すわって欲しくない。最大でも

70 歳～65 歳で辞職すべき。 

409 

高齢の議員が多すぎる。若いものが出て頑張る気になる待遇や報酬を同年代の

収入と比べてほしい。 

報酬が低くても動ける人数を増して活性化してほしい。 

辞職後の待遇等も財政に影響してませんか？ 

410 杵築がもっと元気になる案をだして頑張って下さい。協力したいと思っています。 

411 少数精鋭で奮闘してもらいたい。 

412 
出馬人数が少なく、無投票になってるくらいなので少なくしてもと思うし、議員の高

齢化が進まない様な対策もしてほしい。 
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413 議員の数や報酬を減らして、その分、別の方に使ってほしい。 

414 

報酬は出勤日数制にする。（一般民と同じ様にする） 

議員に立候補する人はボランティア精神の有る人。 

選挙に金のかからない様な方法を取る事。 

415 杵築市の為に行動してくれる報酬に関係なく働く人。 

416 若い人が議員になった方が良い。 

417 
議員定数を減らすという意見がありますが、定数が少なくなると人口の少ない地域

の意見が議会に反映されにくくなるので、減らすのは反対です。 

418 

若い人が活躍するには、生活の安定が必要！年収 500～600万は最低ではない

か 

「小数精鋭」体制で、杵築のために頑張ってもう体制づくりを！ 

419 

・ポスター代の補助及び公報発行を次の選挙では実現してほしい 

・報酬は、本気で活動しようと思うと少ないと思いますが、個人差があるので、何と

も言えません 

・紙での提出は、意見箱でも OK ぐらいに提出しやすい配慮を 

420 人口減少になると思うので 

421 

地域から議員さんがいない場合、なかなか意見が通らない。特に山間部落はます

ます人口が減っていくのみ、インフラも整備しない。八坂の駅のほうに集約する方向

性があるが… 

422 今のままでよいと思います。 

423 

まず今回杵築市が消滅市町村に指定されたことが残念でなりません。 

数十年前より JA 杵築の大きな負債、人口が減っているにもかかわらず山香町舎

の立て替え、、サッカー場の設営、杵築中学校の立て替えに長い年月と多くの税

金が使われたこと、錦江橋や大田村への橋の架替工事の不手際などまだまだ言

いたいことは山積みです。本当に杵築市のために…と思っておられるのでしょうか。 

産業誘致もないまま人口は減り続くばかり。報酬に似合うお仕事をお願いします。 

424 もっと人口減少に対する杵築市のビジョンを考えて若者が生活できる杵築市に。 

425 
定数に満たない選挙は意味がない。 

常に 2 人は落ちる様その時の状況に合わせて流動的に定数を決めてほしい。 

426 

限界集落の指摘があり、公共施設等有料化し支出を控えている現在、新しい人

財を登用し議員を減らし、又報酬も減額し自然災害等を念頭に市運営等を考

慮していただきたいです 

427 
・立候補者が少ないのは魅力がないのかな。 

・地域交流で同じ市民感が欲しい。 
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428 

自分の労働に対する報酬は大事です。 

各議員さんにきいてみたい。「あなたの議員としての活動は 34 万円の価値がありま

すか？」市民が納得する活動をしている議員さんは何人いるでしょうか？どこかで

市民が議員さんの活動を評価できる場があるといいです。それは選挙だけしかない

のでしょう。一度、当選してしまったら「やれやれ」で 34 万円分の活動はされていな

いと感じます。 

429 報酬アップさせ、副業収入を出来るだけ下げる。市政に注力して欲しい。 

430 
市民との関りが見えない。ただ選挙の時だけあいそを振りまいている様に思われる

節がある。 

431 地域に一人は必要だとは思うが、活動が市民に見えない様に思う。 

432 

議員定数を減して、活動を行っている議員に報酬を多くすべき。 

活動していない議員の数が多すぎる。もっと厳しい目を注ぐべきである。 

次回選挙までに 15 名迄に減員すべき。議員のお手盛りの議論にならない様に実

行してほしい！！ 

433 

会社員や役所の職員と違って労働日数が少ない。 

また、議員年数によって年金ももらえると聞いています。 

県内の他の市町村に比べて人数も多いですし、金額も高いです。 

人数をへらして、金額も下げ、税金を有効に使ってほしいです。 

434 人口が減少しているので 18 人は多過ぎる 

435 議会日数が少ないので報酬も少なくして良いと思います。 

436 

①今の時代にそっていない。 

②人口に対しての議員の人数があっていない。 

③SNSなどをつかって議員としてのかつどうを市民にアピールしてもいいのでは？ 

④議員だけでなく市長も同じだと思う。 

437 
報酬月額について、議員の普段の活動が分からないため、答えに若干窮した。平

日 5 日間 8 時間働くなどの場合、34 万よりも多い必要があると考える。 

438 

手取り 15 万円未満の人達がいるので、もっと子育て支えん等にまわしてほしい。

老人のかいご等 

※悪利用されないように！！子育て支えん等のお金 

439 
市民の声をよくきいて どんなことを不安に思っているか こういう意見があるんだとひ

き出してくれる人。一人一人が耳をかたむけてほしい 

440 
人口に対して、議員の数が多い様に感じます。 

報酬についてはわかりませんが、18 人も要らないと思います。 

441 
給料ドロボーと言われないよう議員さんがしっかり仕事をすれば、杵築はよくなる。 

（別紙にて、道路愛護補償金について記載） 



45 

442 

実行出きた事に対して給料を支払う様にすればよい 

毎日議員の仕事をしてわけではないのだから 

仕事もしないのに給料をもらうと言う事は給料泥棒です 

言うだけの事はだれでも言える 

443 

市民から見て議員としての「仕事」をしている議員へはもっと報酬を上げるべき。そ

の反対は下げるべき。 

クチ先だけの議員は必要ありません！！ 

444 

議員定数が減れば市民の声が届きにくくなる。多い方が多数の意見が反映する。

議会を開く時間を土日や夜間の利用等を考え、働く若い人が議員になれるような

工夫をしてほしい。 

445 
・杵築市は財政再建中である。 

・他の市町の議員定数（人口含む）、報酬をみると、杵築市は多いと思われる。 

446 
仕事（内容）に見合ったお金をもらうべき。 

国や県、市など信用出来ない。 

447 

杵築市の代表として、自分にプラスになる事より杵築市を盛り上げ、杵築の発展

に力を入れてほしいです。 

豊後高田の様に、移住したい様なアイデア… 

448 
定数、報酬ともに日出町と同程度で良いと思うが、地域が広いので 18人でもやむ

を得ないが、報酬は 32 万円で良いと思う。市の財政を考えて…。 

449 
報酬の方はよくわかりませんが議員の定数は少なくして活動していただきたい。杵

築市の財政状況をよく考えてほしい。 

450 人口ひりつにともない議員もへすべき。 

451 無とうひょうにならないような事にしてほしい 

452 ぶっかだかなので報酬額をへらす 

453 災がいの時現場作業してほしい 

454 
・市の財政が厳しいので、人数を減し報酬を現状のままにしてはと思います。 

・定数減が無理ならば、報酬を少なくした方がよいと思います。 

455 地域のためにもっと働いてほしい 

456 

先日の台風で被害にあわれた方々もいると思います。議員さん方は、動いて被害

にあわれた場所などにむかいましたか？行動して状況を確認し、これからのことを考

えるのが皆さんが選んだ議員さんじゃないでしょうか。 

台風後の 9/1 日曜日でもあるのに、〇〇議員さん方は声をかけてくれました。地

元の議員さん達は行動する事が大事じゃないでしょうか。地区の事、市民の事をも

っと知ってください。 

457 
報酬以外にボーナス、活動費もあるはず。議員もっと努力して、市民の為に働いて

欲しい。 
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458 

女性議員にもっと増えてほしい。若い世代が活躍できるよう、定年を設けた方がい

い。65 歳才か、長くても 70 才。傍聴席にもモニターで資料観れるようにしてほし

い。また、女性や若者が出やすくするには、資金がなくても出れるような選挙活動

の推進。また、子育てや介護がありながらも議員活動ができるよう、有給休暇やフ

レックスタイム出勤等、柔軟で開かれた雰囲気の議会となっていくよう願います。 

459 

・適正な議員定数は分からないが、立候補者が足りない場合でも無投票ではな

く、信任するかどうかの投票があっていいと思う。無投票ならどんな人でも議員にな

れるのはどうなのか。 

・質問 4 を見ると、立候補したいと思えるような報酬前提の質問に見える。財政難

になったのに、職員の削減や、市民にも負担をおわせたのに、報酬を増やして議員

になることの魅力を増やすことはやめてほしい。 

460 

4、5 年前は第二の夕張とビックリした。今回は消滅する杵築市と先人が苦労して

よんだ大企業もアット云う間に他市へとられた。県議も市議も、職員も何をしてる

のか？自分の利益のことばかり考えている。今企業誘致し全課一ガンとなって市

長、職員働いてもらいたい。市民は皆ガマンしてるんだよ。70年前の杵髙の校歌を

思い出す。偉人が出てほしい。 

461 
・大した仕事もしてないのに、報酬月額が高すぎる。 

・税金返せ！！ 

462 議員の仕事が市民には見えない 

463 

議員報酬以外の交通費等の収入があるのかどうか、またボーナスの金額がわから

ないので議員活動に応じた報酬であるかどうかはわかりません。杵築市の財政に

応じた報酬にすべきだと思います。 

464 
議員員数うんぬんより、杵築市全体が活気づくようなアイデアなどに期待したい。 

古い考えにしばられている感じがします。 

465 

定数について、人口減、なり手がなくなるので市全体を 4 区に分け、多少の大小

はあり区の中を年齢区分で分け、各区 4人選出。4人の中に男 2人女 2人を絶

対的希望に（居ない時のみ特例で男女可とする）東京の様に議員のみ区割制と

する。若い意見と最新機器を使える人が出る大変化を望む 

466 
・財政ひっ迫、人口減少で現状のままでよい理由がないのではないでしょうか 

・世間はもっときびしいですよ、ハッキリ言ってもらい過ぎ 

467 
使えるお金は限られており、市長も直接選挙で選んでいるので議員の必要性をあ

まり感じない 

468 人口に対する議員が多い、もう少しきつきを生してほしい 

469 前回の選挙が定数ぴったりだったため。 

470 
報酬については、何をどう行ったかを明確にして、その対価として額を決めた方が良

いと思う。どんな事を実際に行ったのか、誰もがわかる様にしてほしい。 
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471 

もっと活発に、もっと市民の為に仕事をして欲しいと思います。議会でちょっと発言

するだけでは市民の代表とは思えません。苦しい市民の生活をそこに目を向けてほ

しいです！ 

472 

人数が多いからいいものでもない。要は知性と質、充分なツメ。杵築駅周辺の開

発、計画だおれが手遅れにならねばいいが。そうなれば議員も問題。 

女性、若手議員に期待する！ 

473 

私は疑問に思う事がある。市議で何をしているかわからない。 

選挙の時はひっしに動いている姿と、議会に週一出ている事位しかわからない。以

前市議をしている所で働いた事がある（自営業）。その人は仕事ぎから「今から議

会に行くからよろしく」と言って背広に着がけバリットして出かけていた（たぶん週一位

だった様な気がする）。今考えると、二足のわらじで市議の給料 34 万とはびっくり。

普段何をしている、市民の為になっているのか？不思議でしょうがない。私ももっと

若ければ市議に出馬したかった？（知名度はないが） 

474 人口が少なくなったので合わせるべきじゃないカナ？ 

475 

議員数、給料は、議員の方々が市のために尽くしてくれるのならこのままでいいと思

う。だが、今の時点でそういう風に見えない。日出町は杵築市より人口少ないのに

定員 16 名、給料は 2 万近く少ない。議員さん達がこのままずっと今の状態だとし

たら定員減らし、給料もへらしてもいいと思います。私たちは、1日 1日働いて給料

をもらうが議員さん達は 1 日何をしているか市民には見えず、何もしなくても大金を

もらう…選挙の時にがんばって議員になれば、後は勝手にお金が入ると多くの人達

が思っているはず。1 日何をしたか（市民の為に）を見える形にしてほしいと思いま

す。ただ、行事、葬儀などに顔を出すだけじゃ…色々市民の声を聴いて、積極的

に活動している方もいると思いますが、良くわかりません！！自身のホームページ、

市など、強制的にしてもらって私達に伝わる様になったら…と思っています。杵築の

議員さんは多くて、山香、大田の議員さんの声が反映してない様な気がします。

（それか、あまり強く言えないか…）何かわかりませんが、山香、大田の町民は杵築

だけ色々行事あり、どれも盛大にやっていて、すごく淋しい気持ちがしています。（回

りの方々もいつもそう話しています） 

476 
あまり発てん性の無い町で、必要性のある物が少なく、道路工事等もやたらと長

期的で、市のお金が無意味な方向に使われているようで残念です 

477 

人口に対して、議員の人数が多すぎると思います。 

杵築市…観光地ですか？お金をかけなくていいとこに使っていませんか？もっと市

民に寄り添い、耳を傾けの姿勢が必要だと思います。 

478 
議員の仕事が見えません。 

人口も減っているので議員数も減って良いと思います。 

479 
質疑内容から報酬月額を考察すると、国民年金制度が妥当と感じる。加えて議

会中の課長職が全員出席している事が無駄である。 
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480 

人口が減少しているのに議員の人数だけそのままはおかしい。普通の会社員でも

給料をそんなにもらっていない。選挙の時だけ市民にペコペコしていて普段町で会っ

てもあいさつもしない議員が多い。そんな議員はいらない 

 

※ 原文のまま掲載 （ただし、個人名等は「〇〇」と変換し、「なし」や「頑張ってください」等の回

答は掲載していない） 


